
Niederschrift
der ordentlichen Mitgliederversammlung der ANKA e.V.

im "Haus der Insel" in Norderney am 24.04.2007

Der Vorsitzende Herr Dr. Böhme eröffnet die ordentliche Mitgliederversammlung der ANKA um
08.45  Uhr  und  begrüßt  die  Mitglieder  sowie  den  Vorstand.  Er  stellt  die  ordnungsgemäße
Ladung mit Schreiben vom 28.02.2007 und die Beschlussfähigkeit fest.

Top 1 Genehmigung der Tagesordnung
Die vorgeschlagene Tagesordnung wird ohne weitere Ergänzungen beschlossen.

Top 2 Genehmigung des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung
Die Niederschrift der Mitgliederversammlung 2006 wird ohne Änderungen genehmigt.

Top 3 Geschäftsbericht des Vorstandes
Der Vorsitzende trägt den Geschäftsbericht des Vorstandes vor. Zunächst geht er auf die 44.
Tagung der ANKA ein, die am 27. und 28.03.2006 in Wolfsburg stattgefunden hat. Die Tagung
stand  unter  dem  Thema  "Urkunden,  Doppik,  digitales  Desaster.  Das  Kommunalarchiv  im
Spannungsfeld  seiner  Aufgaben".  Das  Tagungsprogramm  wurde  auf  der  ANKA-Homepage
(www.anka-online.net)  angekündigt.  Außerdem  wurden  Programm  und  Einladung  über
verschiedene Mailing-Listen verschickt.  Dr.  Böhme dankt den Vorstandskollegen für  die  in
diesem Zusammenhang geleistete Arbeit.
Die Mitgliederzahl des Vereins hat sich im vergangenen Jahr auf 135 erhöht. Todesfälle waren
nicht  zu  beklagen.  Der  Vorstand  ist  seit  der  Wolfsburger  Tagung  einmal  im  Stadtarchiv
Hannover und zweimal auf Norderney zusammengetreten. Im Mittelpunkt der Besprechungen
stand die Vorbereitung der diesjährigen Tagung.
Ein weiterer Beratungspunkt war die Zukunft der ANN. In diesem Jahr erschien in wie gewohnt
guter  Zusammenarbeit  mit  dem  Niedersächsischen  Landesarchiv  Heft  10  der  Archiv-
Nachrichten Niedersachen. Der Vorsitzende dankt der Redaktion, namentlich den Kolleginnen
Dr. Birgit Kehne und Rose Scholl, sowie dem Kollegen Norbert Saul und Frau Daniela Nowak
für ihren großen Einsatz.
Nach  10jähriger  Tätigkeit  hat  der  Kollege  Dr.  Kreter  die  Betreuung  der  ANKA-Homepage
abgegeben. Der Vorsitzende dankt sehr herzlich für die geleistete Arbeit. Zuständig für die
Betreuung des Internet-Auftrittes ist jetzt der Kollege Martin Hartmann, der für Hinweise und
Anregungen immer aufgeschlossen ist. Auch Martin Hartmann dankt der Vorsitzende für sein
Engagement.
Dr. Hans-Heinrich Ebeling vom Stadtarchiv Duderstadt musste im Jahr 2006 krankheitsbedingt
aus dem aktiven Dienst ausscheiden. Am 29.11. fand in Duderstadt ein Symposium zum Thema
"Digitales Häuserbuch" statt. Bei dieser Veranstaltung sprach der Vorsitzende ein Grußwort, in
dem er die Verdienste des Kollegen Dr. Ebeling würdigte. Die Versammlung grüßt Dr. Ebeling
und  wünscht  baldige  Genesung.  Im  Vorfeld  des  Häuserbuch-Symposiums  führte  der
Vorsitzende ein längeres Gespräch mit dem Duderstädter Bürgermeister über die Lage des
Stadtarchivs. Seit der Erkrankung des Kollegen Dr. Ebeling wird das Stadtarchiv stundenweise
durch den Kollegen Dieter Wagner sowie ehrenamtlich durch Hans-Reinhard Fricke betreut.
Auf den nachdrücklichen Hinweis, dass eine vollwertige Wiederbesetzung der Archivleitung
unumgänglich sei, um die stetige Sicherung des archivwürdigen Verwaltungsschriftgutes und
die Betreuung der Benutzer zu gewährleisten, erfolgte lediglich die unverbindliche Erklärung,
die Sache dem Verwaltungsausschuss vorzutragen.
Einer Anregung des Mikrofilmarchivs der deutschsprachigen Presse folgend protestierte der
Vorstand  schriftlich  bei  den  zuständigen  Bundesministerien  gegen  eine  Reform  des



Urheberrechtes,  die  u.  a.  die  Anfertigung  von  Kopien  aus  Tageszeitungen  unmöglich  zu
machen drohte. Diese Gefahr scheint mittlerweile gebannt.
Des Weiteren unterstützte der Vorstand im Namen der ANKA einen Offenen Brief, mit dem
gegen den vom Land Baden-Württemberg geplanten Verkauf mittelalterlicher Handschriften
aus der Badischen Landesbibliothek protestiert wurde. Auch dieses ruchlose Vorhaben konnte
glücklicherweise gestoppt werden.
An  der  Sitzung  des  Kuratoriums  der  "Stiftung  Niedersächsisches  Wirtschaftsarchiv
Braunschweig" am 20.04.2006 konnte der Vorsitzende aus dienstlichen Gründen leider nicht
teilnehmen.
Der 77. Deutsche Archivtag wird vom 25.-28.09.2007 in Mannheim stattfinden. Sein Thema
lautet: "Lebendige Erinnerungskultur für die Zukunft". Nähere Informationen dazu wie auch
Hinweise  auf  weitere  Veranstaltungen  finden  sich  auf  der  Homepage  des  VdA:
www.vda.archiv.net.
Der Vorsitzende schließt seinen Geschäftsbericht mit einer persönlichen Bemerkung. Er geht
auf  die  turnusmäßige  Neuwahl  des  Vorstandes  ein  und  bekräftigt,  dass  er,  wie  bereits
mehrfach angekündigt, für eine weitere Amtsperiode nicht zur Verfügung steht. Dafür sind vor
allem zwei Gründe verantwortlich. Zunächst einmal ist es nach sechs Jahren Zeit für einen
personellen Wechsel, mit dem neue Ideen und neuer Schwung in die Arbeit des Vorstandes
und  der  ANKA  kommen  werden.  Es  kommt  als  zweites  hinzu,  dass  mit  der  Leitung  des
Städtischen  Museums  Göttingen,  die  ihm  zusätzlich  zum  Stadtarchiv  übertragen  wurde,
zahlreiche neue und zeitaufwändige Aufgaben verbunden sind.
Er betont, dass ihm die Arbeit im Vorstand der ANKA vom ersten Augenblick an sehr viel
Freude  bereitet  hat  und  dankt  allen  für  die  gute  kollegiale  und  freundschaftliche
Zusammenarbeit. Namentlich dankt er - wenn auch in Abwesenheit - Frau Christiane Grap, die
als  Mitarbeiterin  im  Stadtarchiv  Göttingen  effektiv,  hilfsbereit  und  immer  freundlich  die
Vorstandsarbeit unterstützt und vor allem mit großem Engagement die Tagungen vorbereitet
hat.
Eine Aussprache zum Geschäftsbericht wird nicht gewünscht.

Top 4 Kassenbericht
Der Schatzmeister Martin Hartmann trägt den Kassenbericht vor. Fragen dazu ergeben sich
nicht.

Top 5 Bericht der Rechnungsprüfer
Frau Dr. Reinhardt berichtet über die Kassenprüfung. Es gab keine Beanstandungen. Sie dankt
besonders dem Schatzmeister Martin Hartmann für seine Arbeit und beantragt die Entlastung
des Vorstandes.

Top 6 Entlastung des Vorstandes
Dem Vorstand wird einstimmig bei eigener Enthaltung Entlastung erteilt.

Top 7 Haushaltsvoranschlag
Der Schatzmeister trägt gemäß Tischvorlage zum Haushaltsvoranschlag 2007 vor. Wegen der
erhöhten Reisekosten für die Referenten der Tagung in Norderney weist der Voranschlag zwar
ein Defizit von 600,- € aus, diese Deckungslücke kann aber durch den Überschuss aus 2006 in
Höhe  von  1.150,-  €  geschlossen  werden.  Der  Haushaltsplan  wird  ohne  Aussprache
verabschiedet.

Top 8 Neuwahl des Vorstands
Dr.  Böhme  dankt  Rose  Scholl  für  ihre  Mitarbeit  im  Vorstand,  vor  allem  für  ihr  hohes
Engagement bei der Entwicklung der ANN. Sie scheidet zwar aus dem Vorstand aus, hat aber
bekundet, die Redaktionsarbeit der ANN weiter zusammen mit Dr. Birgit Kehne fortführen zu
wollen. Er überreicht im Namen des Vereins einen Strauß Blumen.



Der Vorstand macht der Mitgliederversammlung folgenden Kandidatenvorschlag für die Wahl
der Vorstandsmitglieder: 1. Vors.: Dr. Karl Josef Kreter, stellv. Vors.: Dr. Birgit Schneider-
Bönninger, Schatzmeister: Martin Hartmann, Schriftführer: Heiner Schüpp, Beisitzer: Sabine
Maehnert, Silke Schulte, Ingo Wilfling. Weitere Kandidaten werden aus der Versammlung nicht
vorgeschlagen. Die Kandidaten Dr. Kreter, Dr. Schneider-Bönninger und Frau Schulte stellen
sich vor. Geheime Wahl wird nicht beantragt. Zunächst werden der 1. Vorsitzende und die
stellv. Vorsitzende bei einer Enthaltung gewählt. Sie nehmen die Wahl an. Sodann werden die
übrigen Vorstandsmitglieder einstimmig per Akklamation gewählt. Auch sie nehmen die Wahl
an.

Top 9 Bericht aus der BKK
Dr. Kreter berichtet über zwei Sitzungen der BKK, die während des Deutschen Archivtags in
Essen (26.-28.09.2006) und am 19. und 20.04.2007 in Wismar stattgefunden haben. Zunächst
ruft er noch einmal die Struktur der BKK mit ihren Unterausschüssen für Aus- und Fortbildung,
EDV,  Historische  Bildungsarbeit,  Überlieferungsbildung  und  Bestandserhaltung  (früher
"Technik")  in  Erinnerung.  Informationen  sind  auch  auf  der  Homepage  der  BKK  unter
www.bundeskonferenz-kommunalarchive.de zu finden.

1.Internationaler Suchdienst Arolsen
Der lange Streit über die Öffnung der Unterlagen des ITS ist vor dem Hintergrund der
Forderung der USA auf unbeschränkten Zugang via Internet zu sehen, die mit den
Datenschutzvorschriften einiger Signatarstaaten des ITS nicht zu vereinbaren ist. Der
derzeitig ausgehandelte Kompromiss sieht vor, dass eine Datei nur im Hauptarchiv eines
Landes benutzt werden soll. Der Gesetzentwurf der Bundesregierung wird im Bundesrat
kontrovers diskutiert.
2. Doppik
Zur Problematik der Eröffnungsbilanz bereitet die BKK eine kleine Beispielsammlung für
die Praxis der Archive vor. Die Empfehlung des Städtetages NRW, Sammlungsgut der
Museen und Archive nur symbolisch zu bewerten, da es dem Markt entzogen wird und
deswegen gar keine Bewertung bekommen kann, wird so nicht aufrecht erhalten.
3. Personenstandsgesetz
Nach der Zustimmung des Bundesrates ist das Personenstandsreformgesetz
verabschiedet worden und tritt zum 01.01.2009 in Kraft. Bis dahin sind die Bundesländer
aufgerufen, Regelungen vor allem für die Zuständigkeit bei den Übernahmen der
Register und sonstigen Unterlagen zu treffen. Nach dem jetzigen Stand sind prinzipiell
die Staatsarchive zuständig, eine Zusammenarbeit mit den Kommunalarchiven wird aber
angestrebt.

Top 10 Bericht der ANN-Redaktion
Dr. Birgit Kehne berichtet aus der Redaktionsarbeit. Bd. 10 konnte pünktlich ausgeliefert
werden. Die Nachfrage nach der Zeitschrift steigt auch über Niedersachsen hinaus. Die
Qualitätssteigerung ist auch in Kollegenkreisen wahrgenommen worden, wie die umfangreiche
Rezension von Katharina Tiemann in "Der Archivar" (60/2007, H.1, S.81-83) zeigt. Norbert Saul
hat wie angekündigt die Lay-Out Arbeiten an Frau Nowak abgegeben. Dr. Kehne dankt allen,
die am Zustandekommen der ANN beteiligt sind und insbesondere dem scheidenden
Vorsitzenden Dr. Böhme für die gute Zusammenarbeit.

Top 11 Neue Mitglieder stellen sich vor
Als neue Mitglieder der ANKA stellen sich vor:

Danny Borchert, der am Stadtarchiv Lüneburg tätig ist,
Dr. Beate Sturm, die aktuell noch an der Archivschule in Marburg ihre Ausbildung



durchläuft, aber prinzipiell im niedersächsischen Archivwesen eine berufliche Aufgabe
sucht.

TOP 12 Ort, Zeit und Themen künftiger Tagungen
Für die Tagung 2008 liegt eine Einladung nach Holzminden vor. Hermann Ahrens lädt die
Mitglieder der ANKA im Namen des Kreises Holzminden für den 21. und 22. April 2008 nach
Holzminden ein. Die Mitglieder nehmen die Einladung an. Als weitere Tagungsorte sind
geplant: 2009 Wilhelmshaven, 2010 Goslar, 2012 evtl. Osterholz-Scharmbeck.
Als Themenwünsche werden aus der Versammlung genannt: Personenstandsregister, Doppik,
landeseinheitlicher Aktenplan. Um den Informationsfluss zu den Mitgliedern zwischen den
jährlichen Mitgliederversammlungen zu verbessern, schlägt Dr. Kreter vor, einen
entsprechenden E-Mail-Verteiler aufzubauen. Auch auf der Homepage der ANKA werden
aktuelle Information angeboten.

TOP 13 Verschiedenes
Rainer Voss weist auf das Sammelbestellverfahren für Archivkartons hin, das 2008 wieder über
ihn laufen wird. Die Bestellung sollte bis Ende Januar bei ihm im Kreisarchiv Celle vorliegen.
Interessenten sollen sich per E-Mail melden, um in den entsprechenden Verteiler
aufgenommen zu werden (rainer.voss@lkcelle.de). Interessenten an Archivmappen sollten sich
kurzfristig bis Ende Juni 2007 an ihn wenden.
Martin Hartmann bittet darum, die Daten im ANKA-Handbuch, die auf der ANKA-Homepage
hinterlegt sind, kritisch zu prüfen und ihm Änderungen zu melden.
Mit Dank an die Mitglieder schließt Dr. Böhme die Mitgliederversammlung um 10:05 Uhr.

Heiner Schüpp
Schriftführer


